

みつけ通信

珠洲市立宝立小中学校だより
令和 4年 1月号



〒927-1222
珠洲市宝立町鶴飼五部 83 番地
TEL 0768 (84) 1106・(84) 1119

🌸🌸🌸 よろしくお願いたします～自問清掃と年頭の自問～

校長 濱野 裕之

令和3年はオリンピック開催等、コロナ禍でも「あきらめない」教育活動ができた年だったと思います。保護者や地域の皆様には、本校の教育活動に温かいご支援・ご協力を頂き、本当にありがとうございました。令和4年もよろしくお願いたします。

さて、本校では学校の掃除を自問清掃で行っております。自問清掃とは、一言で言えば

自らの心に問い、
自分を人間として成長させる掃除

【自問清掃の約束】

- ・掃除は自分の5つの宝石(玉)を磨く時間。
(粘り玉, 親切玉, 発見玉, 感謝玉, 正直玉)。
- ・お話ししない。ひそひそ話もしない。
(掃除をしている人を邪魔することになるから)
- ・掃除を邪魔しそうな時は静かに座り心を静める。
- ・心が落ち着いたら、掃除をまた始める。

のことです。子どもたちとは、わかりやすいように右のように約束しています。

自問清掃は、掃除を教材として、「心の成長を目指し、自発性を促す5段階構成の教育活動」です。

【第1段階】(粘り玉を磨く)

がまん清掃：おしゃべりを慎み、どれだけ黙って掃除に集中できるかに挑戦する掃除。

【第2段階】(親切玉を磨く)

親切清掃：友達の良い所を見付けたり、助け合ったりする掃除。

【第3段階】(発見玉を磨く)

みつけ清掃：気づかない場所に気づき、よりよい掃除を求めてする掃除。

【第4段階】(感謝玉を磨く)

感謝清掃：感謝の気持ちで働けるか、自らの心に問いかける掃除。

【第5段階】(正直玉を磨く)

正直清掃：他人の目を気にせず、自分の心を磨くためにする掃除。

ここに示した心の成長を求めることは、なかなか難しいことですが、掃除では、上の写真の姿を見ることができました。階段の隅々の汚れを一人で黙々と掃除をする姿(粘り玉, 正直玉), 人がいやがる排水溝の掃除をする姿(粘り玉・感謝玉), 大型地図を持ち上げて協力して掃除をする姿(粘り玉・親切玉), 掃除が終わっても、気づいた髪の毛1本を手で拾い上げ、掃除する姿(粘り玉, 発見玉)。

自問清掃は、児童生徒の自発性と気づく力を鍛えてくれます。自分に問いかけることで、課題に気づき、改善策を考え、実行する。こうした「自問と気づき」を子どもたちに育てていくことが大切なのだと思います。

令和4年度の年頭にあたり、子どもと共に私も「育てていきたい宝立の子どもたちの姿」「宝立小中学校の姿」を改めて自問しています。



1月の主な行事予定 ※スペースの都合上、ごく一部の紹介になります。

日(曜)	学校・PTA・地域行事等
11日(火)	第3学期始業式 校内書初め大会 同作品展 ～1.17
12日(水)	確認テスト(7・8年) 学力テスト(9年) 委員会(小)
13日(木)	確認テスト(7・8年) 学力テスト(9年)
14日(金)	全校集会
17日(月)	読書ボランティア 1・2年生英語活動
19日(水)	GTEC(6年) クラブ(小)
20日(木)	集金日
21日(金)	ブロック集会 GTEC(8・9年) 薬物乱用防止教室(6年) 集金日
24日(月)	指導主事計画訪問 全国学校給食週間 ～1.30
25日(火)	小中委員会
27日(木)	入学説明会
28日(金)	小中別集会
29日(土)	ふるさと珠洲科学習発表会 ※弁当が必要
31日(月)	振替休業日



校務員製作の玄関の門松

◎人権集会 全校

12月4日～10日の人権週間を受けて、小中別集会でそれぞれ人権集会を行いました。

小学校では、図書委員会による読み聞かせ(外国からきた女の子が友達と声を掛け合ったことで気持ちが通じ合い仲良くなった絵本)や、運営委員会が「人権ジャー」に扮し、人権に関わる花言葉を紹介してくれました。その後、全員が、友達のしていた良いことを付箋に書き、人権の花束を作りました。

中学校では、金沢大学の馬渡徳子氏を講師にお招きし、人権について講話をしてもらいました。ご自身の体験談から、「自分が気付いていない所で、人を傷つけてしまっていることもある」ことを伝えてくれました。「人権って、自分も大事、みんなも大事」ということを、いろいろな話の中で生徒達に語っていただきました。

どの子どもどの人も、みんな大切な人です。自分も他人も大切にできる宝立っ子を、家庭・地域・学校のみんなで育てていきましょう。



◇授業参観（きらり英語科） **全校**

1月25日（木）に授業参観（きらり英語科）を行いました。当日は、下表のように分かれて実施しました。

	1年生	2年生	3年生	4年生	5年生	6年生	7年生	8年生	9年生
きらり英語科	【外国語活動】 花木・馬場教諭 ロビー（CIR）		【外国語活動】 塩井・鹿野・國永 教諭 エイデン（ALT）		【英語科】スピーチフェスティバル 講評：川口教諭（飯田高）				

1・2年生はアメリカの感謝祭について知り、感謝祭の食べ物カードゲームで、たくさん発音練習をして、楽しく学びました。



3・4年生は、先生方に好きな食べ物やキャラクター等を英語でインタビューしました。また、インタビューしたことをもとにビンゴゲームを行い、英語の話したり聞いたりする活動を楽しみました。

5・6年生は、自分の好きな物、行きたい県について、緊張しながらも大きな声で詰まることもなくスピーチできました。7～9年生は、自分でテーマを決めて、英語でスピーチを行いました。昨年から4回目のスピーチでしたので、大勢の前で話すことに対する抵抗感もかなり減った様子で、学年が上がるごとに落ち着き、英語力が上がっていくことが感じられる発表となりました。

飯田高校の川口先生からは、1週間前のブラッシュアップ作戦の日のアドバイスを生かして練習し、その成果が感じられると褒めていただきました。



◇珠洲市スピーチコンテスト **7～9年生**

1月26日（金）に、珠洲市スピーチコンテストが本校を会場に行われました。宝立小中学校からは、7年生2名、8年生1名、9年生1名の計4名が参加しました。スピーチフェスティバルよりさらにレベルアップしたスピーチを堂々と表情豊かに披露していました。また、昨年最優秀賞を受賞した宝立の先輩の記念スピーチも大変すばらしく、後輩達のあこがれとなりました。Great job!!



◇おもちゃランドへようこそ **2年生**

2年生は生活科で、身近な物を使って、おもちゃを作ってみると楽しみながら遊びを創り出す学習をしました。15名の2年生が工夫したおもちゃをたくさん作ったので、日頃たくさん遊んでくれる大好きな9年生や、いつも一緒に過ごしている小学生を招待して、一緒に楽しい時間を過ごしました。9年生達は、2年生の話を一所懸命きいてくれるので、2年生も嬉しそうにゲームの



説明をしていました。2年生が作ったロケットが、2年生では100点の高さまで飛ばなかったのに、9年生や6年生がすると100点まで飛び、大盛り上がりでした。

小学生と中学生がみんなで楽しく遊べるのは、義務教育学校ならではの姿です。企画してくれた2年生、ありがとうございました。

◇生き物観察会報告会 **3年生**・SDGs学習取組報告会 **5～9年生**

12月11日（土）は、珠洲市一斉授業日となりました。午前中は市内の3年生がラポルトに集まり「生き物観察会報告会」を、午後からは市内の5・6年生と中学生が集まり「SDGs学習取組報告会」が行われました。



3年生は、「ドジョウは目が悪いので10本のひげを使って餌をさがす」など、地域の田やビオトープの観察で学んだことを発表してきました。

5・6年生は、1学期から体験活動してきた珠洲市の産業のことや、住み続けられるまちづくりで「自然は大事だけど、そこに必ず人の手が必要」「海と山は繋がっている」ということを発表しました。

7年生は、これまで里山里海の体験から学んだことを中心に伝えました。8・9年生を代表し9年生が、今年の新たな取組の「eマウンテンバイクを使う宝立3大スポット巡り」を中心に、「自然と観光」の2つの視点から、発表しました。



市内の各学校の取組を直に聞いたり、様々な発表方法を知ったりできたことも、児童生徒の大きな学びになったようです。本校では、今回の学びを、1月29日の「ふるさと珠洲科学習発表会」につなげていきます。

◇給食試食会・食育講座 **1・2年生保護者**

12月17日（金）に、1・2年生の保護者対象に給食試食会と食育講座を行いました。共同調理場になっても、おいしい給食を提供できるよう頑張っていることを伝えられる場となりました。保護者から温かい感想をいただき、励みになりました。

